

UNIVERSIDAD DE COSTA RICA
CONSEJO UNIVERSITARIO
ACTA DE LA SESIÓN N.º 6629 SOLEMNE

CELEBRADA EL VIERNES 26 DE AGOSTO DE 2022
APROBADA EN LA SESIÓN N.º 6656 DEL JUEVES 1 DE DICIEMBRE DE 2022



TABLA DE CONTENIDO

PÁGINA

ARTÍCULO ÚNICO. Acto oficial de conmemoración del 82.º aniversario de la Universidad de Costa Rica y Concierto con la Orquesta Sinfónica UCR	2
---	---

Acta de la **sesión N.º 6629**, solemne, celebrada por el Consejo Universitario el día viernes veintiséis de agosto de dos mil veintidós, en el Aula Magna.

Participan los siguientes miembros: Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, director, Área de Ciencias Básicas; Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, rector; Dr. Carlos Palma Rodríguez, Área de Ciencias Sociales; M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, Área de Ciencias Agroalimentarias; Dr. Eduardo Calderón Obaldía, Área de Ingeniería; Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, Área de Artes y Letras; Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, Área de Salud; Dr. Carlos Araya Leandro, Sedes Regionales; MTE Stephanie Fallas Navarro, sector administrativo; Br. Miryam Paulina Badilla Mora, representante estudiantil, y Lic. William Méndez Garita, representante de la Federación de Colegios Profesionales.

La sesión se inicia a las diez horas y cuatro minutos, con la participación de los siguientes miembros: Dr. Gustavo Gutiérrez, Dr. Carlos Palma, M.Sc. Ana Carmela Velázquez, Dr. Eduardo Calderón, Ph.D. Ana Patricia Fumero, Dr. Jaime Alonso Caravaca, Dr. Carlos Araya, MTE Stephanie Fallas, Srta. Miryam Paulina Badilla, Srta. María José Mejías, Lic. William Méndez y Dr. Germán Antonio Vidaurre.

Invitada: Srta. Natalia Chavarría Lobo.

Maestra de ceremonias: Licda. María del Mar Izaguirre.

Punto único: Acto oficial de Conmemoración del 82.º aniversario de la Universidad de Costa Rica y Concierto con la Orquesta Sinfónica UCR.

ARTÍCULO 1

Acto oficial de Conmemoración del 82.º aniversario de la Universidad de Costa Rica y concierto con la Orquesta Sinfónica UCR.

MAESTRA DE CEREMONIAS: –Muy buenos días, señoras y señores. Les damos la más cordial bienvenida a esta sesión solemne del Consejo Universitario (CU) con motivo del 82.º aniversario de nuestra Institución Benemérita de la educación y cultura costarricenses. Como parte de esta celebración tendremos el honor de disfrutar también del concierto de la Orquesta Sinfónica de la Universidad de Costa Rica con el Festival Académico, bajo la dirección del maestro Alejandro Gutiérrez.

Precisamente por este concierto, hoy no tenemos una mesa principal como es lo usual. Las señoras y señores miembros del Consejo Universitario, así como el rector de la Universidad de Costa Rica, se encuentran ubicados en las butacas de esta aula magna. Están presentes con nosotros el señor director de este Órgano Colegiado, el Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas; el rector, el Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta; la M.Sc. Ana Carmela Velázquez Carrillo, el Dr. Carlos Palma Rodríguez; la MTE Stephanie Fallas Navarro, el Dr. Carlos Araya Leandro, la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas, el Dr. Eduardo Calderón Obaldía, el Dr. Jaime Alonso Caravaca Morera, el Lic. William Méndez Garita, la Br. Miryam Paulina Badilla Mora y la Srta. Natalia Chavarría Lobo, como invitada. También se encuentra con nosotros el presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica, Hassan Lobo Argüello.

De inmediato, el señor director del CU, el Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, hará la apertura de esta sesión.

- **Apertura de la sesión**

DR. GERMÁN VIDAURRE da los buenos días y una cordial bienvenida a todas y todos los presentes en esta celebración del 82.º Aniversario de la Universidad de Costa Rica, que es una celebración de la

educación pública en Costa Rica y del Estado social de derecho; los cuales tienen un cambio trascendental con la creación de la UCR.

Al ser las diez y cincuenta y dos minutos de la mañana del viernes 26 de agosto de 2022, da inicio la sesión solemne N.º 6629.

MAESTRA DE CEREMONIAS: –A continuación, les solicito ponerse de pie para entonar nuestro Himno Nacional con el debido respeto.

- **Himno Nacional**

MAESTRA DE CEREMONIAS: –Pueden tomar asiento. Nuestro afectuoso saludo también para autoridades universitarias, personal docente y administrativo, nuestros estudiantes y, por supuesto, nuestros exrectores, quienes nos acompañan hoy.

A continuación, escucharemos las palabras del presidente de la Federación de estudiantes de la Universidad de Costa Rica, el Sr. Hassan Lobo Argüello.

- **Palabras del presidente de la Federación de estudiantes de la Universidad de Costa Rica, Sr. Hassan Lobo Argüello.**

SR. HASSAN LOBO: –Buenos días. Un caluroso saludo a todas las personas que nos acompañan desde funcionarios, académicos, autoridades y toda la comunidad universitaria, con especial énfasis a mi querida comunidad estudiantil, a la cual represento y a la cual me debo. Hoy construimos universidad, comunidad y sociedad. Esta mañana conmemoramos el 82.º de nuestra *alma mater*, de la universidad que ha abierto espacios, que sin ella nunca hubiésemos accedido a una educación superior. Hoy no solamente estamos celebrando, sino además estamos recordando a cada persona que en estos pasillos representado por primera vez a sus familias siendo la primera persona en acceder a la educación superior. Ese estudiantado que ha puesto sus cuerpos en la lucha no solo a una universidad justa, equitativa y solidaria, sino que también ha salido a las calles de la mano con las comunidades en coyunturas como la lucha contra Aluminum Company of America (ALCOA), la lucha contra el Tratado de Libre Comercio, suscrito con Estados Unidos (TLC), el Combo del ICE (Instituto Costarricense de Electricidad) y hoy ante un Gobierno que quiere atropellarnos y quiere atropellar la autonomía universitaria y la *Constitución Política de la República de Costa Rica*.

Sería erróneo pensar en la Universidad solo en sus luchas del pasado cuando, hace poco más de una semana, salimos a manifestarnos en contra de un recorte de más de 128 mil millones de colones al presupuesto, por un gobierno que desconoce del progreso de un país. Todas ellas han sido acompañadas y lideradas por estudiantes que desde sus distintos saberes y vivencias han cambiado la historia. El movimiento estudiantil ha sido un actor presente no solo en las calles del país cuando así se requiera, sino que hemos estado en las comunidades, en las mesas de trabajo y en todos aquellos espacios que propicien una sociedad justa, equitativa y solidaria.

La Universidad de Costa Rica va mucho más allá de la Sede Rodrigo Facio Brenes, nuestra presencia en las comunidades a lo largo del territorio nacional, aportes en innovación e investigación han sido fundamentales para el desarrollo de Costa Rica. Bien conocían los legisladores la importancia de la educación superior, tanto así que consideraron necesario asegurar su adecuado financiamiento en nuestra *Constitución Política*. El acuerdo firmado ayer en la Comisión de Enlace no solo irrespetó esta intención en concreto, sino que representa un atentado contra la carta magna que resguarda nuestro Estado social de derecho; porque este país no sería el mismo sin esta universidad pionera y líder en procura de nuestro progreso y bienestar social.

Construir universidad implica un planteamiento social para asegurar cada vez más el ingreso, permanencia y graduación de los sectores que más necesitan una universidad pública. Debemos ser críticos con nuestra función y seguir siendo esa universidad que se posiciona al lado del pueblo. La Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica es baluarte de la lucha y resistencia por el Estado social de derecho y lo seguiremos haciendo honrando nuestra historia y nuestros valores fundamentales.

La Universidad de Costa Rica es la universidad de la gente, aunque discursos engañosos han construido una falsa dicotomía y separación de la universidad y la sociedad, que siempre deben estar unidas. Hoy son 82 años de una universidad que me ha dado el privilegio de estudiar, de aportar en mi hogar y en mi comunidad. Es la UCR, aquella que me abrazó y guió durante tantos años, y de quien soy orgullosamente estudiante. ¡Gracias por tanto Universidad de Costa Rica y siempre en defensa de nuestra *alma mater*!

MAESTRA DE CEREMONIAS: –A continuación, escucharemos el mensaje del señor director del Consejo Universitario, el Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas.

- **Palabras del Director del Consejo Universitario, Dr. Germán Vidaurre Fallas**

DR. GERMÁN VIDAURRE: –Señor rector, Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta; señor Hassan Lobo Argüello, presidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Costa Rica y demás miembros de ese directorio; miembros del Consejo Universitario, señoras y señores vicerrectoras, vicerrectores, decanas y decanos, directoras y directores de unidades académicas y de sedes regionales; señores Dr. Gabriel Macaya Trejos y Dr. Carlos Araya Leandro, exrectores de la Universidad de Costa Rica así como a los exrectores que estarán viendo esta actividad en la transmisión diferida hoy en la noche; maestro Alejandro Gutiérrez, director de la Orquesta Sinfónica; personal docente, administrativo, población estudiantil a quien se debe la Universidad de Costa Rica; integrantes de la Orquesta Sinfónica UCR, personas que nos acompañan y aquellas que nos siguen en la transmisión diferida.

En nombre del Consejo Universitario agradezco su presencia en esta conmemoración del 82.º aniversario de la creación de la Universidad de Costa Rica, tradición institucional que ni siquiera la pandemia COVID-19 pudo evitar. Después de 2 años de un campus universitario disminuido, este 2022 es nuevamente testigo de la alegría y vitalidad del estudiantado transitando por sus vías, pasillos, aulas, bibliotecas, laboratorios. Esto también es un motivo de celebración.

¡Ochenta y dos años de vida universitaria! Se dice muy fácil, pero lo cierto es que, como reza la consigna, siempre estamos en la lucha. Una lucha que se ha mantenido a lo largo del tiempo y abarcando todo el territorio costarricense.

La Universidad de Costa Rica ha sido, es y será trinchera de un modelo de desarrollo inclusivo, solidario, democrático, y ambientalmente sustentable, con mayor ahínco ahora, frente a las fuerzas que atentan contra el Estado social y democrático de derecho, y que hacen a Costa Rica cada vez más desigual. Nuestra Universidad está fuertemente comprometida con la sociedad costarricense en ser la luz que alumbró el camino de ese tipo de desarrollo. En sus planes y programas presupuestarios planifica y ejecuta acciones concretas para su consecución.

¿Cuáles? Voy a mencionar algunas, pero la lista es muy larga: la formación del estudiantado con perspectiva humanista, crítica, integral, basada en sólidos valores éticos y en todos los campos del saber; la actualización curricular y la creación de carreras estratégicas para el país y la región, ya nuestro alcance no es solamente nacional; el fortalecimiento de la regionalización universitaria para continuar democratizando la educación superior; la construcción de vínculos más estrechos y mucho más horizontales con las comunidades, a través de procesos de crecimiento y aprendizaje mutuos; mayor participación en las discusiones nacionales, en las que logremos que las voces de los sectores en condiciones de vulnerabilidad

sean escuchadas y debidamente integradas en la construcción conjunta de saberes; generación de ideas, investigaciones de punta y procedimientos novedosos que beneficien a toda la sociedad, particularmente en periodos de crisis, tal como lo hizo durante la pandemia; el abordaje interdisciplinar de los problemas nacionales, creación de canales de comunicación efectivos y de sinergias, tanto a lo interno como a lo externo de la Universidad; alianzas estratégicas con diferentes sectores, siempre en aras de privilegiar una visión del conocimiento como bien común; la apertura de espacios para garantizar la participación efectiva del sector estudiantil en la toma de decisiones institucionales; la aplicación de procesos obligatorios de autoevaluación y certificación interna, como compromiso institucional con la calidad de la educación superior; la ejecución de medidas de contención del gasto y de mejoras significativas en transparencia y rendición de cuentas, así como en la divulgación abierta de datos y acciones; el estímulo a la creatividad y la producción artísticas de nuestro estudiantado, que integra en la vida académica y la comparte con la sociedad.

Justamente en esta conmemoración retomamos el Certamen Estudiantil de Artes Visuales Bidimensionales, que suspendimos durante 2020 y 2021 debido a la emergencia sanitaria, pero que se realiza casi sin interrupción desde 1983. Además, como colofón, contaremos con las notas de nuestra Orquesta Sinfónica y con las voces de tres coros universitarios: el Coro de la Escuela de Artes Musicales, el Coro Universitario UCR y UCR Coral.

Cierro mi intervención con las palabras de nuestro ilustre poeta y exprofesor, allá en los albores de esta casa de enseñanza, Isaac Felipe Azofeifa, quien desde su ejemplar concepción humanista escribió: “De veras hijo, ya todas las estrellas han partido, pero nunca se pone más oscuro que cuando va a amanecer”.

Mantengo la esperanza de un nuevo amanecer en el que nuestra Universidad pública y dentro de ella, nuestra querida Universidad de Costa Rica siga siendo motor de movilidad social, facilitando el acceso a la educación superior pública a mayor cantidad de jóvenes; produciendo investigación en beneficio de la calidad de vida de las y los costarricenses, y llevando conocimiento a las comunidades para su pleno crecimiento y progreso, sin ningún tipo de trabas financieras, ideológicas o partidarias.

Tenemos el derecho de soñar con un país mejor y nos corresponde luchar y trabajar arduamente por alcanzar ese sueño.

Termino mis palabras haciendo un llamado a que, desde nuestros espacios y como una sola universidad pública, sigamos haciendo historia.

¡Muchas gracias!

- **Palabras del rector de la Universidad de Costa Rica, Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta**

MAESTRA DE CEREMONIAS: –A continuación, escucharemos el mensaje del señor Rector de la Universidad de Costa Rica, el Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta.

DR. GUSTAVO GUTIÉRREZ: –Brindo un cordial saludo para el Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, director del Consejo Universitario, y demás integrantes de este órgano colegiado; para el Sr. Hassan Lobo, presidente de la Federación de Estudiantes, fiel compañero en esta primera lucha que recién culminó el día de ayer; compañeros del Sr. Hasan Lobo en el directorio de estudiantes; vicerrectoras, vicerrectores, autoridades universitarias: decanos y decanas, directores y directoras de unidades académicas, centros, institutos de investigación; jefes y jefas de oficinas administrativas. Saludos cordiales para el Dr. Gabriel Macaya Trejos y el Dr. Carlos Araya Leandro, exrectores de esta Institución; comunidad estudiantil, personas egresadas, profesores jubilados, profesoras jubiladas, Diáspora UCR, integrantes de la Academia de Eméritos y Eméritas de la UCR, comunidad nacional; maestro Alejandro Gutiérrez, director de la Orquesta Sinfónica y de los diferentes coros de nuestra Institución.

Es difícil expresar el orgullo que se siente al pertenecer a una institución clave en la historia del país y de la cual estamos seguros se hablará durante muchos años más. En primera instancia, es una universidad con la cualidad de ‘universal’, que engloba y que incluye. En segundo lugar, es de Costa Rica. Le pertenece al pueblo, a la sociedad que ha hecho posible su creación y existencia, y que sigue defendiéndola ante los agravios y diatribas de quienes pretenden, sin éxito, mancharla.

Mi orgullo por la Universidad de Costa Rica nació desde mis tiempos de estudiante, se afianzó en mi época de docente e investigador, y en la actualidad se desboca desde mi papel como rector. No podría estar más orgulloso de representar a una institución cuyos valores se afianzan, cada día, en el ejemplo y la práctica, más allá de las palabras: que hace realidad los discursos en la figura de sueños de miles de jóvenes de todo el país, que cambia vidas y mejora la movilidad social, que permite que Costa Rica tenga representación en múltiples espacios de discusión y toma de decisión a nivel mundial. ¡Qué orgullo ser siempre UCR! Porque tras 82 años de labores ininterrumpidas, somos una de las universidades más prestigiosas de la región centroamericana y latinoamericana, y lo hemos alcanzado con el esfuerzo de todas y todos, a diario y constantemente.

Este orgullo es el que hoy me motiva a reafirmar que la Universidad de Costa Rica no se presta para *medias tintas*. Nuestra fuerza proviene de la credibilidad que hemos cultivado con mucho esfuerzo y de la cual pueden dar fe decenas de comunidades del país. Esta es una institución Benemérita de la Patria, cuna de la educación superior del país, y es una institución autónoma “para el desempeño de sus funciones, con plena capacidad jurídica para adquirir derechos y contraer obligaciones, así como para darse su organización y gobierno propios”. Estas no son mis palabras, sino el texto que recoge la *Constitución Política de la República de Costa Rica*. Y en honor a esta noble y desafiante labor es que no debemos dudar ni cuestionar el valor que tiene nuestra institución en la historia de nuestro país.

Es por esto que, en ocasión de este 82.º aniversario, hablar de la Universidad de Costa Rica implica hablar de Costa Rica. Como expresó don Rodrigo Facio Brenes en el marco de la reforma de 1957, con el nacimiento de nuestra institución se pretendía “*Hacer de la diversidad, Universidad; del archipiélago, continente; de las partes, un todo*”.

A título personal, les confieso que me he sentido emocionado, conmovido y motivado por la respuesta que, en los últimos meses, hemos recibido de parte de la comunidad universitaria y nacional: personas dispuestas a desentrabar lo que hace tiempo estaba trabado, a concretar soluciones escritas, pero nunca ejecutadas; a conciliar en vez de seguir divididos. La suma de voluntades, capacidades y oportunidades merece todo mi reconocimiento para nuestra comunidad universitaria, y mi enorme gratitud para con las fuerzas vivas de las comunidades que nos apoyan cada día y que le dan sentido a nuestro quehacer en las regiones.

Esto ha hecho que, hoy, tengamos a las primeras personas graduadas de la carrera de Marina Civil, a quienes poco a poco se sumarán más jóvenes listas y listos para embarcarse hacia nuevos rumbos, con los últimos conocimientos en ingenierías náutica y transporte marítimo, marina y radioelectrónica, así como en transporte marítimo.

También nos ha permitido acortar la brecha de género en la academia, para que más mujeres puedan ascender a régimen académico, sobrellevando los pocos puntos en publicaciones que les hacen falta para ello. Mediante la primera convocatoria de PUBLICARE, doce investigadoras de reconocida trayectoria fueron seleccionadas entre 12 propuestas, y tendrán a disposición tiempos docentes, horas asistente y un espacio de acompañamiento para que culminen y envíen a publicación capítulos y artículos científicos de proyectos de investigación, docencia y acción social ya concluidos. Con esto, no solo ganarán ellas y sus comunidades de investigación, sino que gana la Universidad, al contar con mayor exposición de sus valiosas investigaciones y proyectos.

La disposición de las comunidades universitaria y nacional han permitido dirigir las más adecuadas estrategias y herramientas de acompañamiento en aras de buscar la igualdad y equidad en el acceso y la permanencia de la población estudiantil. Hoy, más del 54% de la población estudiantil recibe una beca socioeconómica, y en las sedes regionales este porcentaje alcanza hasta un 91%. Lo anterior convierte al Sistema de Becas y Atención Socioeconómica en un pilar de la educación superior pública que ha permitido a miles de estudiantes ser incluso las primeras personas graduadas de su familia, promoviendo su movilidad social y bienestar. Hace poco celebramos el 45.º aniversario del Programa de Residencias Estudiantiles, y constatamos que este espacio convierte a la Universidad en más que un hogar para estudiantes de zonas alejadas: la convierte en una familia. Solo en las últimas dos décadas, alrededor de 14 mil personas han logrado concretar su proyecto académico gracias al apoyo del sistema de becas y al Programa de Residencias Estudiantiles de nuestra institución.

Esta misma institución ofrece mucho más que un espacio para estudio. Para quienes pretenden cuantificar el costo de la permanencia de las personas estudiantes en nuestra institución, les recuerdo que la Universidad de Costa Rica ofrece estudios acreditados y de calidad, pero también hermosos campus con múltiples oportunidades de formación integral para estudiantes, egresados y miembros de la comunidad nacional de todas las edades; además, los programas estudiantiles de Liderazgo y Voluntariado, que brindan opciones de crecimiento personal, desarrollo de habilidades blandas y retribución mediante la acción social; las posibilidades de internacionalización, que permiten ampliar los horizontes del conocimiento y la apertura cultural; las convocatorias a la lucha social, que aún hoy se manifiestan con viveza y efervescencia, y decenas de actividades deportivas, artísticas y recreativas, que engrandecen el espíritu. No podría dejar de mencionar las preciadas humanidades, representadas en los Estudios Generales, los Seminarios y los Trabajos Comunes Universitarios, que en su conjunto brindan una preparación de altísima sensibilidad para la vida, los problemas sociales y las visiones que buscan brindarles solución.

Parte de estas soluciones se deriva de una intensa inversión en recursos económicos, materiales y humanos enfocados en la investigación y la innovación. Por ello nos hemos empeñado en brindar un matiz aún más solidario en el uso de los equipos de punta de la Universidad, algunos de los cuales son incluso únicos en Centroamérica, con el fin de optimizar su gestión y aprovechamiento. Esto no solo beneficia a todas las personas investigadoras en la Universidad, sino que implica una apertura también solidaria hacia muchas otras instituciones del Estado, que pueden beneficiarse de proyectos conjuntos empleando equipo y conocimiento que se gesta entre estas paredes, con la mayor rigurosidad. El enfoque, en síntesis, siempre es hacia la promoción del bien común, como uno de los mandatos con los que esta institución fue creada.

Cuando nos preguntan por qué debemos seguir invirtiendo en educación pública, en educación superior pública, en ciencia, en artes y en la cultura, quisiera responder citando a la catedrática española Inmaculada Jiménez Caballero:

Cultura es sinónimo de civilización y progreso intelectual. Como decía Paul Valéry, la educación instruye y la cultura favorece al espíritu. La cultura y no la instrucción nos permite sobrevivir en condiciones precarias de escasez material o indigencia espiritual; es lo que sobrevive a las generaciones y a los pueblos. Es lo que construye la historia...¹

Además, con los años, la UCR ha madurado la visión de conectar a la academia con la sociedad mediante la creación de una serie de unidades de apoyo especializadas que promueven que el conocimiento gestado en la Institución impacte a la sociedad. Esto lo realizan a través de la gestión de la innovación y el resguardo de la propiedad intelectual institucional, de manera que continuamente propiciamos la transferencia del conocimiento generado en actividades de docencia, investigación y acción social, contribuyendo con el desarrollo científico, tecnológico, cultural, social y desde luego ambiental. La Universidad de Costa Rica no asume para sí los resultados de estos procesos, sino que permanentemente los proyecta hacia la sociedad.

¹ Jiménez Caballero, Inmaculada. ¿Por qué no invertir en cultura? Diario de Navarra, España, 15 de febrero de 2012. Citada en: Baudrit Carrillo, Luis. Ensayos sobre autonomía universitaria. Universidad de Costa Rica, 2020.

Nada de lo anterior –y lo que por motivos de tiempo no puedo detallar– sería posible sin la disposición de la comunidad universitaria en su totalidad, que además en estas últimas semanas de intensa negociación por el presupuesto de la educación pública hemos visto más cohesionada, coordinada, despierta y activa, a pesar de los años que la pandemia nos hizo pasar alejados y alejadas. Esto refleja una intensa preocupación por el Estado social de derecho, la institucionalidad pública y la esperanza que, como ciudadanos y ciudadanas, pero también como funcionarios y funcionarias públicas, tenemos hacia el país y su progreso y bienestar.

Estos meses han sido de gran revolución; ver los campus llenos de vida, nuevamente, nos reaviva esa esperanza, y motiva nuestro quehacer cotidiano. Una vida, además, principalmente juvenil, en la cual creemos y que apoyamos. El movimiento estudiantil está vivo, está atento, está presente, y esto es sobresaliente, especialmente en momentos en que la voz de las juventudes debe recobrar su espacio y eco en la agenda nacional e internacional.

Esta juventud es la que, hoy, está haciendo una enorme diferencia en la sociedad. Su presencia entre las comunidades más vulnerables, como asentamientos informales y clínicas para personas en condición de calle, atienden con esmero, cada día, a cientos de personas que requieren recobrar su sonrisa, su espíritu y su dignidad. La labor social de la Universidad de Costa Rica es inigualable, que no se realiza desde una posición de superioridad, sino de mutua colaboración y con constante comunicación. Por ello, cada persona universitaria deja una huella en las comunidades, y viceversa: el aprendizaje es mutuo y sumamente enriquecedor en cuanto a la sensibilización que buscamos entre nuestra población. Incluso a nivel ambiental: los parques nacionales y las áreas protegidas no serían los mismos sin el brazo universitario, siempre listo a brindar una mano en los momentos de mayores emergencias climáticas y acciones para proteger la biodiversidad.

Los esfuerzos van, incluso, más allá. Desde la Rectoría estamos proponiendo la creación de un programa dirigido a la comunidad académica, para la libertad de cátedra, el cual se perfila como un espacio para acoger a personas académicas perseguidas a causa de su pensamiento, de modo que puedan venir a la Universidad de Costa Rica por períodos definidos y compartir sus conocimientos con nuestra comunidad. Esto, sin duda, es un esfuerzo por contrastar la represión académica con la diversidad y multiculturalidad que enriquece a nuestra región.

Hoy estamos llamados y llamadas a llenar, de nuevo, cada rincón universitario. En estos meses hemos tomado las medidas necesarias para promover este regreso de manera segura, confiable y, especialmente, basadas en evidencia. Esto nos ha permitido controlar la exposición a la enfermedad por COVID-19 pero también volver a apropiarnos de nuestras aulas, oficinas, laboratorios, talleres y espacios que compartimos en conjunto. La Institución ha puesto a disposición de las autoridades sanitarias a su personal e instalaciones para vacunar contra esta enfermedad y contra la influenza, convirtiéndose en una aliada esencial en esta importante misión por preservar la salud pública, especialmente en momentos en que nuestros hospitales requieren de toda la contención posible de parte de la población.

Mi mensaje no podría ser de mayor orgullo, por formar parte de la Universidad de Costa Rica, en este 82.º aniversario. A todas las personas estudiantes, me permito alentarles en su proyecto de estudios, y a estar siempre atentos a sus derechos como personas jóvenes y futuros profesionales. A nuestro personal, confío en que nos seguiremos viendo y comunicando con la misma constancia y fluidez como hemos hecho en los últimos meses, para diseñar en conjunto mejores maneras de evidenciar este importante impacto para la sociedad costarricense. Y a nuestra querida comunidad nacional, que nos da el sustento y el apoyo para seguir promoviendo el bienestar, envío un mensaje de profunda gratitud, por el voto de confianza que nos brindan cada día, y para quien todos los días trabajamos con la mayor transparencia y compromiso. Muchas gracias.

MAESTRA DE CEREMONIAS: –Invito al señor director del Consejo Universitario, el Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas, y a la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas quien presidió el jurado del Certamen Estudiantil de Artes Visuales Bidimensionales que se unan junto al rector, con el fin de proceder con la entrega de los premios de las tres estudiantes ganadoras.

Este certamen se realiza como parte de la conmemoración del aniversario institucional desde 1984 y en los últimos dos años estuvo suspendido debido a la pandemia. Procederemos de esta forma con la premiación.

- **Premiación del Certamen de Artes Visuales Bidimensionales 2022**

1^{er} lugar, lo entrega el Dr. Germán Vidaurre Fallas a la estudiante del Posgrado en Arquitectura: Jéssica Peralta Quesada.

Por la obra: *Geografía universitaria, núcleo entre monstera.*

*** *Aplausos* ***

2^{er} lugar, lo entrega el Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta a la estudiante de Administración Pública, Marianelly Montoya Vásquez.

Por la obra: *El abrazo.*

*** *Aplausos* ***

3^{er} lugar, lo entrega la Ph.D. Ana Patricia Fumero a la estudiante de Diseño Plástico con énfasis en Cerámica, Jeanina Valeria Vega Meléndez.

Por la obra: *La escalera del saber.*

*** *Aplausos* ***

MAESTRA DE CEREMONIAS: –Estas obras se exhiben en el vestíbulo del Aula Magna, donde pueden ser apreciadas por ustedes al terminar esta actividad. Le agradecemos al Dr. Gustavo Gutiérrez Espeleta, al Dr. Germán Antonio Vidaurre Fallas y a la Ph.D. Ana Patricia Fumero Vargas.

Ahora les solicito ponerse de pie, porque como miembros de la Benemérita Universidad de Costa Rica vamos a entonar nuestra Marcha Universitaria.

- **Marcha universitaria**

MAESTRA DE CEREMONIAS: –Pueden tomar asiento. Seguidamente, el señor director del Consejo Universitario procederá a clausurar esta sesión solemne, para proceder con el Concierto de la Orquesta Sinfónica de la UCR.

- **Clausura de la sesión.**

EL DR. GERMÁN VIDAURRE agradece a todas y todos por su contribución a crear universidad, a consolidar estos 82 años que hoy se están celebrando y por lo que hacen para seguir adelante; como dijo anteriormente, es mucho el camino que tenemos que recorrer y mucho lo que tenemos que proteger.

A las once horas y cuarenta y cuatro minutos, se levanta la sesión.

Dr. Germán Vidaurre Fallas
Director
Consejo Universitario

NOTAS:

1. *Todos los documentos de esta acta se encuentran en los archivos del Centro de Información y Servicios Técnicos, (CIST), del Consejo Universitario, donde pueden ser consultados.*
2. *El acta oficial actualizada está disponible en <http://cu.ucr.ac.cr>*

